
李家超：滬港應續加強人才合作
「投資香港推介大會—上海專場」舉行 兩地互補優勢拼船出海
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李家超在致辭中回顧了滬交流的悠久歷史和取
得的重要成就。他表示，滬兩地多年來的合

作不斷走深走實，根深葉茂。目前，在上市的上海
企業就有接近200家，市值超過兩萬億元，充分顯
示香可以成為服務上海和內地企業發展的投融資平
台。歡迎更多上海和內地的企業，利用香走向世
界，共謀發展。

約16萬海內外人才已獲批抵港
李家超認為，展望未來，滬還可以互補優勢，拼
船出海。他特別提到，人才是第一資源。兩年前他的
首份施政報告就推出多項搶人才計劃，吸納海內外人
才來香發展。現在已收到超過38萬宗申請，當中
批出接近24萬宗，共有約16萬名人才已經抵達香
。其中「高才通」的計劃，所吸納的人才將貢獻香
的本地生產總值百分之1.2。他有信心，滬兩地
可以繼續加強在全球人才引進、人才服務、人才就業
等領域的合作，推進兩地人才高地建設。
李家超也介紹了上個月發布的新一份施政報告，特
別提到將進一步深化鞏固提升香的國際金融、航
運、貿易中心地位。金融、航運和貿易三者牽引相
扣，可以協同發展，相輔相成。施政報告提出不同措
施，包括構建國際級黃金倉儲設施、建立國際黃金交
易市場、建立大宗商品交易生態圈、建立國際認可有
色金屬產品倉庫，加快綠色航運中心建設等。另外，
香會因地制宜發展新質生產力，包括發展低空經

濟，推動新能源發展，打造香成為國際醫療創新樞
紐，設立100億元創科產業引導基金，投資策略性
新興和未來產業等。他最後強調，隨着世界經濟重心
東移，香將善用「一國兩制」給予香的優勢，集
中國優勢和國際優勢於一身的機遇，與上海優勢互
補、協同發展、合作共贏。
上海市市長龔正在致辭中指出，滬人文相親、經

濟相融，交流合作源遠流長。特別是滬合作會議機
制建立20多年來，取得豐碩成果。今年4月，上海代
表團赴香舉辦了上海周系列活動，今天又在上海迎
來了李家超行政長官和香的各位同仁，滬兩地越
走越近，越走越親。

上海市長：鼓勵滬企赴港投資
龔正表示，滬合作也帶動上海的企業在香蓬勃發

展。目前有2,400多家上海企業在香投資興業，在
上市的上海企業超過190家，總市值超過1.8萬億
元。香成為上海企業走進「一帶一路」及海外市場的
首選平台和第一站。新時代新征程。滬合作前景更加
廣闊，為兩地企業互利合作創造了重要機遇。上海願同
香一起推動更高水平更寬領域的務實合作，更好地服
務兩地企業的發展。首先，上海將繼續深化兩地的經貿
合作，探索離岸金融、綠色金融、科技金融等金融合
作，推進航、物流、法律等領域的互動交流，鼓勵和
擴大兩地的商貿流通，進一步承接放大進博會的溢出效
應。第二，將進一步地鼓勵上海的企業赴投資興業，

推動兩地創新鏈、產業鏈、資金鏈、人才鏈的深度融
合，強化人工智能生物醫藥等新興產業的對接，支持更
多的具備條件的企業在香的交易所上市。第三，我們
將攜手開拓海外市場，充分依託香「超級聯繫人」的
優勢，為企業深耕海外，布局全球、增值賦能，更好地
代表國家參與國際合作和競爭。

五滬企與港簽署合作備忘錄
當天的大會上，在中央和兩地領導見證下，香特

區政府投資推廣署和五家內地企業代表簽署合作備忘
錄，推動滬兩地重點合作項目。分別為上海大眾公
用事業（集團）股份有限公司、上海寶濟藥業股份有限
公司、上海哈囉普惠科技有限公司、上海重塑能源集
團股份有限公司和升新科技（上海）有限公司。
貿發局主席林建岳博士表示，希望推動滬兩地緊

密合作，成為服務國家高質量發展的重要夥伴。香
和上海都是中國經濟發展的重要引擎，而上海「五個
中心」的戰略定位，與香「八大中心」發展互補性
強，兩地可以加強合作，實現共同創新、成果轉化，
發展滬新質生產力，服務全球市場。
之後，南豐集團董事長、新風天域集團董事長兼聯
合創始人梁錦松介紹香的營商環境，並分享滬合
作的成功經驗及前景。梁錦松表示：「『一國兩制』
和國際化是國家賦予香的優勢。未來五至十年是國
內企業出海的另一個高峰期，出海最好的平台還是在
香。」上海醫藥集團董事長楊秋華也在大會中從微
觀角度分享投資香的成功經驗。隨後的討論環節邀
得多位香商界重量級嘉賓，包括香交易及結算所
有限公司集團行政總裁陳翊庭、德輔大律師事務所主
席譚允芝資深大律師，和GT創投主席盧毓琳教授。
他們分享了兩地獨特的地位和優勢，並探討促進兩地
優勢互補、共創繁榮方案 。
另據了解，香是進博會的重要參與方，共有331
家香企業參與今年進博會，佔總參展商總數的近十
分之一，創下新高。作為香特別行政區的官方組展
機構，香貿發局是進博會的七屆「全勤生」，七年
來，已組織近400家香企業參展，累計參展面積近
1萬平方米。

香港文匯報訊（記者 張帆 上海報道）由香港特區政府及

貿發局主辦的「投資香港推介大會—上海專場」5日下午

在滬舉行，大會以「香港通道 聯動滬港 共拓機遇」為主

題。會上，上海五家企業分別與投資推廣署簽署合作備忘

錄，將在生物醫藥、科技、交通等多領域繼續推動滬港合作。香港特區行政長官李家超在致

辭中表示，人才是第一資源。香港是全球唯一擁有五所百強大學的城市，本地人才通曉兩文

三語，專業勤奮，為內地和全球提供高質量的專業服務。「我有信心，滬港兩地可以繼續加

強在全球人才引進、人才服務、人才就業等領域的合作，推進兩地人才高地建設。」

中共中央港澳工作辦公室、國務院港澳事務辦公室分管日常工作的副主任周

霽、上海市人民政府市長龔正、商務部副部長兼國際貿易談判副代表凌激、科

學技術部副部長龍騰、中央政府駐港聯絡辦副主任尹宗華，及香港貿發局主席

林建岳博士出席大會開幕式。 掃碼睇片

今年進博會香港參展商總數超過300家，佔進博會

參展商總數達十分之一。香港文匯報記者走訪發現，

相較於往年進博會，今年香港展商呈現業務範圍更廣，科技含量更

高的趨勢，六大展區皆有港企身影。值得注意的是，不僅多家食

品、服務貿易展商持續參展，更有眾多高新技術企業首次參加進

博會，展示香港原創科技。

在進博會技術裝備展區，香港數碼港在臨港展區內展示了多項港

式創新項目，智能產品推薦引擎、AI智能專業訓練系統……AI創

新升級在進博舞台展現。「我們非常期待利用這一全球化平台，與

來自不同行業的領先品牌和創新企業建立聯繫。」 Sourcy Global創

始人及行政總裁陳嘉騏在接受香港文匯報採訪時如此說道，「我們

期待通過進博會，進一步提升在中國內地的品牌影響力，加深對中

國內地市場的理解，並與本地供應商和零售商建立長遠合作關係。

我們還希望通過此次參展在擴大客戶群體的同時，也為跨境採購行

業帶來更多創新解決方案。」

據介紹，Sourcy此次帶來了智能產品推薦引擎，該產品通過結合知識

圖譜和檢索增強生成（RAG）技術，能夠將簡單的客戶指令轉化為精準

的產品推薦。「我們將社交媒體趨勢、電商數據，以及消費者行為分析

整合為一體，實現了趨勢驅動的個性化採購，顯著簡化了品牌的產品開

發和供應鏈管理，助力企業在採購方面降本增效。」在陳嘉騏看來，香

港與上海都在推動科創中心的建設，進博會更是極佳面向世界的舞台。

「通過不斷研發，我們借助AI實現了實時市場趨勢捕捉分析，未來我們

也期待借助進博會進一步進入中國內地市場，甚至走向全球。」

香港Laurry AI則帶來了AI智能專業訓練系統展示，通過AI對話，

AI系統可以對學習者進行交流培訓，包括電子和機械培訓、安全程

序、消防管理技術以及嫌疑人檢查等。Laurry AI首席執行官及創辦

人許名豐表示，「比如我們為香港警務處開發的截查嫌疑人訓練系

統，就是利用最新研發的生成式人工智能和自然語言模型，強化訓

練效果，節省大量人力資源，且已於香港警校使用。」

有助與同業交流推動AI實操發展
原來，AI智能專業訓練系統可以直接與學習者進行對話交流，答

疑解惑，尤其在一些教育訓練領域，該系統可以充當AI教練，節

省人力的同時，還能夠根據學習者不同的學習能力，給出更適宜的

訓練方法和答案。「借助進博會這個平台，我們也希望能夠與更多

同業交流，了解怎樣把技術轉化落地，推動人工智能在實際應用上

的發展。」

香港數碼港相關負責人則表示，希望借助進博會平台，幫助更多

港企找到更多打通進入內地和海外市場的快速通道，加速企業拓展

海內外市場。在今年進博會上，還有7家有意於上海發展業務的數

碼港培育企業，將在進博會內的特色園區進行現場互動。

●香港文匯報記者 倪夢璟 上海報道

多家高新技術港企首參展 冀藉進博會拓海內外市場
特稿

香港文匯報訊 作為七屆「全勤
生」，渣打將在本屆進博會期間
帶來一系列連接全球市場的創新
方案，包括面向東盟、中東、非
洲等不同貿易走廊的定制化服務
案例，覆蓋全球34個市場的跨境
人民幣解決方案，綠色和可持續金
融「工具箱」，全場景化「渣打外
幣通」，以及數字化司庫管理等，
還計劃與多家中外資企業簽署戰略
合作協議，行業涉及TMT、物流
業、新能源產業、傳統製造業等，
重點加強在跨境聯動、可持續發
展、科技創新等領域的銀企合
作。
渣打集團主席韋浩思（Jose Vi-
nals）表示：「支持跨境貿易是渣打
的DNA。作為全球五大貿易融資銀
行之一，渣打在促進中國與世界其
它地區的貿易互聯互通方面有着悠
久的歷史。中國是渣打集團最具戰
略重要性的市場之一，我們對於中
國市場的長期增長前景充滿信心。
中國的持續開放以及與世界經濟的
融合至關重要，進博會的舉辦有助
於支持多邊貿易體系、擴大市場准
入，推動世界經濟更加開放、包

容、富有活力。」
渣打銀行香兼大中華及北亞區
行政總裁禤惠儀表示：「很高興來
到進博會感受市場脈搏的風向標，
並與區域內的合作夥伴共同探討跨
境貿易和投融資的新動能、新需
求。我們看到中國近年來在促進開
放型經濟、推動跨市場合作方面取
得了顯著成就。在中國，渣打長期
扎根上海及香兩大國際金融中
心，我們非常期待推動滬合作邁
向新台階，積極把握金融業高水平
開放的重要機遇，為中國經濟的新
舊動能轉換和高質量發展貢獻更大
金融力量。」
自2017年以來，中國一直是渣打
集團全球網絡收入貢獻最大的市
場。2022年，渣打集團宣布對中國
相關業務進行3億美元投資，目前
進展良好。今年4月，渣打全新增
設的合肥分行正式開業，進一步加
強在長三角地區的業務布局。2024
年上半年，渣打中國在岸收入及扣
除利率波動影響的離岸收入均錄得
雙位數增長，其中中國—東盟、中
國—中東走廊業務收入亦保持雙位
數增長。

渣打成七屆「全勤生」
今屆主打跨境貿易合作

香港文匯報訊 5日上午，香特區
行政長官李家超與財政司司長陳茂波
和商務及經濟發展局局長丘應樺一同
出席進博會暨虹橋國際經濟論壇開幕
式。隨後，李家超陪同國務院總理李
強巡視中國館香展區。展區以「聯
通．開放」為題，展示香於不同領
域的國際排名位列前茅和數據表現領
先，以及香積極招商引才引資，推
動香提升國際貿易和金融中心、國
際創新科技中心、國際航運中心等
「八大中心」的地位和新質生產力方
面的最新發展，推介香優勢。
李家超在社交平台指出，「李強總
理視察香展區時，我向總理匯報了
香回歸以來的成績和最新發展，特
別在多個國際競爭力排名上名列前
茅，彰顯香在『一國兩制』下的制
度優勢。我又講述了上月發表的施政
報告有關推動香為國家高質量發展
作出貢獻的施政方向。」
為全力推廣香投資機遇和優勢，
李家超在進博會「投資香推介大
會—上海專場」分享會和晚宴期間，
把握機會主動接觸當地企業代表，與
他們交流，加強各界對香的了解和
到香投資的信心。他在社交平台分
享與「投資香推介大會—上海專
場」的演講嘉賓的交流，指多位嘉賓
分享了其企業計劃落戶香的願景。
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▲李家超11月5日在上海參觀第七屆中國國際進口博
覽會。圖為李家超（前排右二）參觀香港產品展館，
並與參展商交流。

●越來越多的香港科技企業在進博會舞台嶄露頭角。 香港文匯報記者倪夢璟攝

●眾多高新技
術企業首次參
加進博會，展
示香港原創科
技 。 如 香 港
Laurry AI帶來
了AI智能專業
訓 練 系 統 展
示。

香港文匯報
記者倪夢璟攝

●李家超表示，滬港可以繼續加強在全球人
才引進等領域的合作。


